

La campagne internationale visant à mettre fin à l'apartheid a constitué l'un des principaux éléments de la politique extérieure défendue par le Canada au cours de l'année écoulée, tant au sein du Commonwealth et des Nations Unies que par le truchement de programmes complets d'aide aux victimes de l'apartheid.

Le Canada a acclamé la libération de Nelson Mandela et les autres réformes historiques décrétées en février 1990 et il a annoncé la mise en place de nouveaux programmes d'aide visant à appuyer les négociations en cours en Afrique du Sud.

Le Canada a par ailleurs joué un rôle extrêmement important dans le cadre du processus de règlement des Nations Unies relativement à l'accession à l'indépendance de la Namibie. Le 21 mars 1990, lors des célébrations marquant cet événement, le Canada a annoncé l'ouverture d'un haut-commissariat à Windhoek et la mise sur pied d'un programme d'aide au développement destiné à ce pays.

Dans la région du Pacifique Sud, les échanges commerciaux du Canada ont atteint un niveau record. Les exportations canadiennes à destination de l'Australie ont dépassé pour la première

fois la somme d'un milliard de dollars. D'importants contrats ont été conclus, portant notamment sur la vente du matériel de communications évalué à plus de 20 millions de dollars et de machines pour creuser des tunnels évaluées à 5 millions de dollars. De nulles qu'elles étaient en 1987, les ventes de bétail d'élevage et de matériel génétique sont passées à 11,9 millions de dollars en 1989.

M. Joe Clark a joué un rôle de premier plan lors de la Conférence des ministres des Affaires étrangères du Commonwealth en désamorçant la menace d'un boycott des Jeux du Commonwealth qui doivent avoir lieu à Auckland.

En Asie du Sud, le Canada a cherché à favoriser la stabilité régionale par le biais de la croissance économique et de la coopération régionale. Un accroissement des efforts de commercialisation dans cette région a notamment permis une hausse importante des ventes de pétrole, de gaz naturel et d'équipement minier ainsi que de matériel de haute technologie et de programmes de formation.

C'est dans le cadre d'un discours prestigieux prononcé à Singapour que le premier ministre Mulroney a fait